

den Speer aus dem Leibe ziehen, oder wenn das nicht sicher geschehen kann, sich nach einem tüchtigen Feldsteine umsehen, oder wenn auch dazu nicht Zeit ist, Reißhaus nehmen. Das ist auch den größten Helden keine Schande, und darum ist Schnelligkeit im Laufen bei Homer eine sehr gepriesene Eigenschaft. So sieht also ein Homerisches Treffen mehr einer Jagd als einem Kriege ähnlich; da ist keine Unterordnung und kein Gehorsam, keine Ordnung und keine Einheit, am allerwenigsten in der Kleidung. Der eine hatte einen kurzen, der andere einen langen Speiß; dieser einen runden, jener einen viereckigen Helm; einer einen ledernen, ein anderer einen hölzernen Schild. Wollene Wämser, Schaffelle, Ochsenhäute, Wolfspelze, alles sieht man durcheinander, mit einem Worte, ihr könnt euch diese Kampfauftritte nicht bunt genug, vor allem aber von unserm heutigen Kriegswesen nicht verschieden genug denken. Alles das laßt euch immer hübsch gegenwärtig sein, wenn ich nun diesen und die folgenden Abende meine Geschichtchen vortragen werde, damit mir alsdann keiner mit Reiterei oder mit einem Feldmarschall, oder gar mit einer Patrontasche dazwischen kommt!

Die Kinder versprachen es und erwarteten mit froher Ungeduld den Abend.

### Erster Abend.

Ihr habt, sing nun der Lehrer an, aus den Erzählungen von Ulysses, Menelaus, Nestor und Akhinous einen ziemlich deutlichen Begriff von den Haushaltungen und der Regentengewalt jener kleinen griechischen Fürsten bekommen, und wißt auch, was es auf sich hat, wenn aus jener Zeit von Städten und Königspalästen die Rede ist; nämlich ungefähr so viel, als mit der Macht und Hoheit der kleinen Könige selber, deren mehrere vielleicht sehr bequem ihre Länder in einen